



INTERNATIONAL ASSOCIATION OF COUPLE AND FAMILY PSYCHOANALYSIS  
ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE PSICOANÁLISIS DE PAREJA Y FAMILIA  
ASSOCIATION INTERNATIONALE DE PSYCHANALYSE DE COUPLE ET DE FAMILLE

*Revista internacional de psicoanálisis de pareja y familia*

ISSN 2105-1038

**Nº 11-2012/1**

## ***El psicoanalista ante las familias y las parejas del Siglo XXI: nuevos desafíos técnicos***

### **EDITORIAL**

DAVID BENHAÍM, EZEQUIEL A. JAROSLAVSKY

Este número once de la Revista internacional de Psicoanálisis de pareja y familia reúne algunas de las ponencias que fueron presentadas en el 5º Congreso de la Asociación Internacional de Psicoanálisis de Pareja y Familia realizado en Padua en Julio de 2012, cuyo título era: **El psicoanalista frente a las familias y a las parejas del siglo XXI: nuevos desafíos técnicos.**

Como lo indicaba el argumento del congreso: “El nuevo desafío del psicoanálisis de pareja y familia entra en resonancia con los cambios ocurridos en los distintos campos del trabajo del psicoanalista en el centro de los cuales se sitúa la articulación entre la subjetividad, la intersubjetividad, la grupalidad familiar y los procesos psíquicos consustanciales a los conjuntos sociales. Se plantea la cuestión de la complejidad creciente de la escucha en sesión y la adaptación técnica requerida. Además la severidad de las psicopatologías abordadas pone a prueba la supervivencia psíquica del clínico.

Disponiendo de sus propios recursos internos y de categorías subjetivas y conceptuales que integró, el analista atribuye una función primordial a sus vivencias. Su experiencia subjetiva le permite proponer, gracias a su potencial de libertad y creatividad, encuadres no convencionales, que sin embargo, no son transgresivos: el psicodrama familiar, la co-terapia, las distintas mediaciones y las combinaciones técnicas son ejemplos de ello.

Estos cambios conducen a nuevos conceptos y a la revisión de los conceptos más clásicos; los trabajos sobre los vínculos ampliaron el campo del conocimiento de las relaciones entre el sujeto y su grupo de pertenencia. A partir de la intersubjetividad y de la situación grupal y sobre la base de la metapsicología de los vínculos, los conceptos de: pulsión, narcisismo familiar, identidad, sujeto, superyó, reconocimiento mutuo, apego, alianza inconsciente deben reconsiderarse. »

Este es el contexto con el cual pensamos es conveniente leer el conjunto de los artículos aquí publicados.

El artículo *Penser le corporel dans la Famille. Obesité paradigme de la limite* de Almudena Sanahuja y Patrice Cuyenet se propone, como lo indican sus autores, "definir una imagen del cuerpo específica de la estructura inconsciente de las familias ligada a la obesidad." Se trata de una investigación llevada a cabo por los autores en un establecimiento especializado sobre 23 casos de obesidad.

El trabajo *Mediation Techniques in Couple and Family Therapy: two clinical vignettes* de Ondina Greco es un estudio de las mediaciones técnicas en la terapia de pareja y de familia a partir de dos viñetas clínicas. Lo que se discute es la eficacia de la utilización de tareas gráficas tales como los instrumentos gráficos proyectivos, los dibujos libres así como los dibujos temáticos.

El artículo *Ocupar y habitar diferentes operaciones vinculares* de Sonia Kleiman parte de la pregunta: "¿Cómo ocupar hoy el lugar de la madre, del padre, del docente, del analista?" para problematizarla. ¿Esta pregunta tiene hoy el mismo significado que en épocas anteriores? La autora insiste sobre la ruptura entre lo que se espera que se produzca en esas situaciones, a partir de un discurso predeterminado, y lo que se produce de hecho en esa experiencia.

Alberto Eiguer en *La interpretación en las terapias psicoanalíticas de pareja y de familia: El toque final* enfoca la cuestión de la interpretación en las terapias de pareja y de familia. Después de abordar las analogías y las diferencias entre esas terapias, el autor aborda la manera en que la técnica de la terapia psicoanalítica de grupo puede aplicarse a esas terapias en la óptica de la interpretación.

El trabajo *El psicoanálisis familiar: el setting analítico y sus variaciones* de Daniela Lucarelli y Gabriela Tavazza constituye una reflexión sobre el encuadre analítico y sus variaciones que las autoras abordan a partir de las problemáticas complejas que jalonan su historia y que hoy aún están abiertas.

El artículo *Nous avons revé un enfant: la thérapie Psychanalytique comme un setting mythopoiétique pour les couples avec une maladie génétique* de Alexandra Sá y Carina Brito da Mana aborda la terapia psicoanalítica de pareja como un encuadre mitopoiético para las parejas afligidas por una enfermedad genética. Las autoras nos presentan una pareja que corre el riesgo de tener un niño enano y que va a consultar en un momento en que atraviesa una crisis conyugal.

El siguiente artículo *Ocupando el lugar del familiar muerto* de Ruth Levisky analiza las reacciones de los pacientes que están sumergidos en el dolor por la pérdida de un pariente cercano y que intentan tomar su lugar, generando que su identidad termine por confundirse con la del muerto.

El trabajo *La pareja terapéutica en la coterapia: el trabajo intertransferencial* de Maximiliano Sommantico constituye una reflexión sobre el trabajo intertransferencial en la co-terapia. Partiendo de un ejemplo clínico, el autor llama la atención sobre la especificidad de la dinámica intersubjetiva que se desarrolla tanto en la pareja terapéutica como en la pareja en terapia.

El siguiente artículo *Family Psychoanalytical psychotherapy: clinical material regarding simultaneous psychoanalytical therapy of parents and minor* de F. Spadaro, M.G. Reina, L. Pistorio, F. Forti y G. Pistorio nos presentan un material clínico: una familia que llega a la consulta en una impasse afectiva debida a la sintomatología de un menor. Los autores cuentan como se desarrolló la terapia y cuáles fueron sus efectos.

En *Multiple transferences in couple analysis* Ludovica Grassi nos presenta el caso de una pareja cuyos miembros tienen orígenes geográficos y culturales diferentes. La autora hace hincapié particularmente sobre las interacciones transferenciales y

contratransferenciales, tanto individuales como grupales, así como sobre la dimensión depresiva, que puede esconderse tras los duelos no realizados.

En la sección **Comentarios de libros** David Benhaïm escribe un extenso comentario del libro, recientemente publicado, *Le Malêtre* de René Kaës.

Para finalizar queremos agradecer la colaboración de los integrantes del comité de redacción y de lectura de la revista, como así también de los colegas que con sus trabajos contribuyeron a la publicación de este número.

**David Benhaïm**  
**Ezequiel A Jaroslavsky**  
**Codirectores**  
**Revista AIPPF**